

DIARIO DE PALMA.

LUNES 20 DE FEBRERO.

PRECIOS DE SUSCRIPCION.

PALMA..... 10 rs.
MAHON é IBIZA, franco.. 12 id.
Cada número suelto..... 1 sueldo.

Sale el sol á 6 h. 54 ms. y se pone á 5 h. 26 ms.
Sale la luna á 00 h. 27 ms. de la noche y se pone á 10 h. 52 ms. de la mañana.
Un reloj arreglado al tiempo medio debe señalar á medio dia 12 h. 14 ms.

PUNTOS DE SUSCRIPCION.

PALMA.... Librería de D. F. Guasp.
MAHON.... D. Matías Mascaró.
IBIZA..... D. Joaquín Cirer y Miramont.

Seccion literaria

Un autorizado periódico que sale á luz en la corte, la *Gaceta de los Tribunales*, publica una reseña de los trabajos de la Academia de bellas letras de Barcelona, que nos complacemos en copiar porque es uno de los pocos documentos publicados en Madrid que hace justicia á la aptitud y aplicacion de los hijos del Principado. Estamos de acuerdo con las apreciaciones de nuestro colega madrileño, hasta en las muy justas que hace de la memoria de D. Antonio de Bofarull; mas en disculpa de este distinguido jóven, debemos decir, ya que nos honramos con su amistad y conocemos particularmente sus ideas y sentimientos, que de ninguna manera pudo dar á la palabra *destino* la significacion que se le atribuye y en realidad tiene, sino que apelaria á este medio para disfrazar una teoría histórica que tal vez heriría susceptibilidades. A pesar de la interpretacion que acabamos de esponer, y que estimamos por muy verosímil, sentimos que el señor Bofarull faltara esta vez á su natural franqueza por consideraciones á las cuales nunca se debe subordinar la fe en un principio.

Real Academia de las bellas letras de Barcelona.

Acostumbrados en el resto de la nacion á juzgar á los catalanes como poetas y como hablistas, tienen de aquellos literatos una pobre idea. Sin embargo, Barcelona es uno de los pueblos donde las ciencias físico-matemáticas, la crítica, la filosofía y los estudios clásicos tienen mas numerosos y concienzudos adeptos. Si la *ingens multitudo* de los traductores, si los literatos sin literatura se distinguen por su mal gusto, sus giros extravagantes y sus galicismos y provenzalismos, tambien hay allí quien estudie seriamente nuestro hermoso y rico idioma. No nos cumple hoy escribir sobre este tema; pero sí ofrecer algunos datos que prueban la ilustracion y el movimiento literario de la primera ciudad industrial de España.

La Academia de bellas letras de Barcelona, á diferencia de algunas de Madrid que no mencionaremos, ha cobrado nueva vida, admitiendo en su seno distinguidos jóvenes que trabajan con el celo y entusiasmo de la edad florida. Sus sesiones son de grande interés, y de las del año anterior, vamos á hacer una breve reseña.

En la de 10 de febrero último, el académico D. Manuel Milá, cate-

drático de la Universidad, leyó un eruditísimo trabajo sobre la «formacion de las lenguas romanas.» Espuso el número de estas, el de las lenguas madres que han podido influir en su formacion. Los diferentes sistemas imaginados por los filólogos, y despues de investigaciones y datos que demuestran un largo y profundo estudio, se decidió por la derivacion latina, si bien no de una manera enteramente exclusiva. Apoyó este sistema con el examen de los principales elementos de las nuevas lenguas, en que no solo se reconoce la etimología latina en la raiz sino en los accidentes gramaticales. Redujo á estrechos límites la accion de las influencias exteriores, y esplicó la formacion de las lenguas romanas por la descomposicion interior de la latina. Terminó con una reseña histórica bastante estensa, en la cual buscó apoyos para su opinion, haciéndose cargo al mismo tiempo de algunas dificultades que contra esta se presentan y señalando la época en que se hallan algunos indicios de las lenguas francesa, provenzal, castellana é italiana.

El señor Milá reúne á un gusto verdaderamente clásico para las formas, la conciencia, la profundidad científica y en sus escritos se reconoce al estético profundo.

En la sesion del dia 26 del mismo mes ocupó la atencion de la Academia D. José Antonio Llobet con una muy curiosa memoria en idioma catalan. «Dels paisos en que se parla actualment la llengua catalana, y de las rahons en que aixó se funda.» En ella el autor, despues de hacerse cargo de las causas que contribuyeron á formar dicho idioma, le señala por límite meridional los pueblos de Torre de la Mata y Guardamar á la derecha del desembocadero del rio Segura, y siguiendo una línea mista, oscilante del mediodia al norte, deja en la parte castellana muchos pueblos que pertenecen á las provincias de Alicante, Valencia y Castellon. Llegando al mojon de los tres reinos en los montes de Beceite, en donde lindan las provincias de Castellon, Teruel y Tarragona, los límites de las lenguas tocan casi la misma línea, que divide las provincias de Tarragona y Lérida de las de Teruel, Zaragoza y Huesca, hallándose en toda esta larga frontera occidental de las dos lenguas un salto un poco cortado de la una á la otra.

En la parte del norte sucede lo contrario; porque, si bien los Pirineos, las montañas Corbieras, y el estribo que une ambas sierras, y que separan las aguas que van al Rosellon de las que bajan al valle del Ariège, dividen propiamente la len-

gua catalana rosellonesa de los dialectos de la vecina Francia; con todo, se ve una fusion ó paso insensible de una á otra; de modo, que solo pueden considerarse bien diversas cuando se observan en puntos distantes de la frontera política comun. El autor espuso concienzudamente sus opiniones acerca de esta diferencia de la frontera francesa y la castellana, y dió razon de varias anomalías que en esta última se observan, estendiéndose á otras consideraciones locales del interior mismo de Cataluña. Concluyó su importante trabajo, ofreciendo otra memoria acerca del esqueleto del idioma catalan, en que se propone buscar la proporcion en que cada lengua madre ha contribuido á formarlo.

Esta memoria está bien escrita; cosa muy poco comun en los trabajos vertidos al provenzal, pues en Cataluña apenas hay quien sepa escribir una carta en el rico idioma de Ausias March y Jaume Roig, de Muntaner y de Pujades.

D. Antonio de Bofarull en sesion de 10 de marzo, para probar que la pujanza y decadencia de Aragon y Cataluña son obra del destino, hizo una reseña de los hechos mas grandes y notables que forman la historia del principado repartiéndolos en dos grandes períodos y observando como la suerte continúa en el segundo.

Tales observaciones son las que dan lugar al tema: «cuando las virtudes son las mismas y las fatalidades aumentan, las transformaciones de los pueblos han de ser precisamente obra del destino.»

En la reseña de los hechos admírase la descripcion de las primitivas colonias, la de la invasion de los árabes, contra quienes sirven de mucho las virtudes de los naturales, por ser el móvil de su unidad y de su organizacion política, y el origen de las soberanías independientes.

Los antiguos reyes de Aragon y los condes de Barcelona, sosteniéndose en esas mismas virtudes, caminan desde entonces á su pujanza, que es mayor, tan luego como Berenguer IV forma de los dos estados una sola grande nacion y mientras que sus sucesores los Condes-Reyes dilatan sus dominios y adquieren gran renombre como políticos y como conquistadores.

La mira de estos personajes en no unirse con familias fronterizas empieza á desaparecer despues de Pedro VI, y desde entonces los hechos cambian, pues por los enlaces se forman derechos en otros estados que, mas tarde, son el origen de discordias y la causa de recaer Aragon bajo un

dominio extraño, como por ejemplo, cuando el nombramiento de Fernando de Antequero por rey, cuando la influencia de Juana contra el desgraciado príncipe de Viena y cuando la Union de Fernando I con Isabel de Castilla.

En estas épocas, segun el autor, es cuando mas se nota la influencia del destino, pues se hallan, como resultado de la fatalidad, innumerables casos de insuccion, muertes impen-sadas, descuidos é ilegalidades que la tiranía ó un supuesto derecho hace tolerar, esfuerzos inútiles de restauradores, ingraticudes de altos personajes y en general, desenlaces funestos de los hechos mas favorables.

Con la esposicion de tales vicisitudes que muestran el entrañable cariño que profesa el autor á la historia de su patria, esplica la decadencia y confirma el tema del discurso, sobre todo, al comparar los dos períodos, que son bien diferentes á pesar de ser, en ambos, iguales las virtudes de los catalanes y aragoneses.

En este trabajo es lástima grande, que tanta erudicion, que tan buenos rasgos se hallan empleados en demostrar tesis tan falsa.—¿Qué es el destino?—¿Qué la fatalidad? El vacío para los paganos, el absurdo para el filósofo, la impiedad en la historia para el cristiano. La humanidad no marcha y desenvuelve en el espacio y en el tiempo sin ley ni objeto fijo, Dios la guía; si sus pecados, si su ceguedad la extravían, pronto despues de grandes días de prueba vuelve á su majestuosa marcha. En la historia del Principado hay grandes y gloriosos hechos que así lo demuestran y que muchos de ellos han sido citados con forzada aplicacion á su tesis. La imaginacion, la sensibilidad que á tantos pensadores ha perdido ha hecho sin duda ir demasiado lejos al señor Bofarull. Aparte las negras imágenes de su cuadro contéplalo con la serenidad del alma del filósofo y verá la radiante luz de la Providencia allí mismo donde ha creído hallar el horroroso vacío del destino.

Por último: en la sesion del 31 de marzo, el señor Pons leyó un examen crítico de las tiernas poesías del señor Aguiló, poeta mallorquin, que como el literato Quadrado, merece ser mas conocido.

Variaciones.

Poblacion de Francia.

En el año de 1700 era esta de 19.669,000 almas; en 1831 de 32 millones 560,934; en 1846, de 35 millones 400,486, y por último, según el censo oficial de 1851, la población total ascendía hace dos años á 35.783,059 habitantes. Según el mismo censo, la población de París era de 1.051,262 almas, 996,067 de población fija y 57,195 de población flotante.

La industria de hacer vestidos en París está subdividida en veintiuna industrias secundarias, que emplean diariamente treinta mil maestros y maestras, y noventa mil oficiales y oficiales que producen mercancías por valor de 241.000,000 de francos, equivalente á cinco veces el presupuesto de la ciudad de París. Esta grande industria ocupa 30,274 hombres y 59,726 mugeres: sus jornales están en la escala de 75 céntimos á 12 francos; los distritos 3º, 4º, 6º y 7º son los mas poblados de estos artesanos.

Ha muerto en Plestin (Francia) una mujer que pesaba 250 kilogramos, mas de 20 arrobas. Esta mujer que hacia mucho tiempo no podia andar á causa de su estremada obesidad; habia sido muy delgada de soltera, y despues de casada empezó á engordar hasta tal extremo. Otro hecho notable ocurrió en su inhumacion; y es que de diez y seis hijos que habia tenido, once asistieron al entierro, cuatro habian muerto y el otro se hallaba ausente.

Un hecho singular ha ocurrido recientemente en Dinamarca. Hallábase en la rada de Elseneur el brick sueco el *Magnus*; su capitán y varios individuos de la tripulacion, escepto tres hombres, desembarcaron pasando la noche en tierra. Al día siguiente el buque habia desaparecido; envióse un vapor en su busca, mas en vano: todas las pesquisas han sido inútiles. La desaparicion de este buque no tiene ejemplo en los anales.

Un oficial de cerrajero, empleado en una fábrica de fundicion de Bohemia, acaba de heredar una inmensa fortuna, que se compone de 10 millones de capital y de los intereses de 20 millones colocados en el Banco de Inglaterra. Un tío de este, que era cerrajero, habia reunido en la América del Norte una fortuna considerable, que aumentó casándose con una mujerica, acaba de morir en Inglaterra, viudo y sin hijos.

En una de las últimas sesiones que ha celebrado en Londres la sociedad de artes, uno de sus socios, M. Waldo, manifestó que todas las velas del buque norte americano *Great-Republic*, que ocupan extendidas un espacio de 25,480 metros cuadrados, fueron cosidas por medio de máquina, en ménos de seis días. M. Waldo calculó que ese trabajo hecho á mano hubiera necesitado por lo menos mil doscientos días.

En la casa de fieras de Wombwell, en Edimburgo, repartiendo la ración á los animales, se observó los movimientos desordenados del leon Wallace, que se lanzaba con furor por todos los ángulos de la jaula; y se acabó de reconocer que algun hueso enorme que habia querido tragar le estaba casi ahogando. Dos de los guardas se precipitaron al instante á la jaula; y uno de ellos con el mango de una hoz que llevaba en la mano trató de sondear la garganta del animal; y por último, habiéndolo introducido en su boca, estrajo valerosamente el hueso. Los visitantes que se encontraban entonces en la casa de fieras quedaron vivamente afectados de una escena tan extraordinaria, y experimentaron un momento de terribles angustias por la suerte de los dos guardas, á quienes despues el leon lamia las manos.

Nuevo Icaro.

Mr. Knight hizo una ascension aereostática el 10 de diciembre en Bombay (India); mas con tan poca fortuna, que á las cuatro horas de navegacion aérea, el aereonauta y su magnífico globo cayeron al mar, pereciendo entre sus ondas.

Poder de la música.

Dice el *Ancora* de Barcelona: Con los frios dicen que han entrado por nuestra frontera pirenaica muchos lobos. Caminando para Solsona un pastor de cerdos, sintiose fatigado, sentóse al pie de un árbol y sacando de su zurrón la corta provision que llevaba, se disponia á comérsela, cuando le acometieron tres enormes lobos. Siéndole imposible escapar de ellos con la huida, les fué echando poco á poco todas sus cortas vituallas, por si en el interior pasaba alguno que le socorriese y librase de tan inminente riesgo; mas como se agotasen, y nadie acudiese, le ocurrió la idea de ponerse á tocar el caramillo que le habia quedado en el fondo del zurrón. ¡Feliz pensamiento! ¡idea salvadora! No bien empezó á sonar, cuando los lobos sobrecogidos de espanto huyeron con el rabo entre las piernas, y en un abrir y cerrar de ojos desaparecieron. Cuerpo de tal, dijo el pastor, ¿por qué no me dijisteis que os gustaba tanto la música, y os la hubiera dado antes de agotarme mi merienda...?

Nuevo método de locomoción.

Leemos en un periódico de París: Los que se paseaban el día 17 entre tres y cuatro de la tarde por la gran avenida de los Campos-Elíseos, presenciaron con asombro un experimento bien sorprendente.

Un caballero perfectamente vestido, y que según parece venia del barrio de Beaujon, bajó en medio del camino con una celeridad increíble ayudado de un aparato, cuya descripcion vamos á intentar.

En un gran cajón de punto de malla y de seda veíanse unas quinientas ó seiscientas vejigas perfectamente preparadas y llenas hasta las cuatro quintas partes de hidrógeno puro.

El conjunto formaba un verdadero globo aereostático, cuya fuerza ascensional no era suficiente para elevar al hombre que lo guiaba, pero

si bastante á neutralizar lo menos las tres cuartas partes de su peso.

Con este aparato, pues, suspendido de su cintura por una cuerda, bajó nuestro hombre al paseo, y dió la vuelta al palacio de la Industria dando saltos y haciendo piruetas seguidas de una muchedumbre inmensa.

Con efecto, fácilmente se concibe que si pudiésemos sustraernos á la ley eterna de la gravedad, provistos como estamos de extraordinarias fuerzas musculares, andaríamos con una rapidez inconcebible.

Media hora despues de la aparicion del hombre-globo, volvía este al barrio de Chateaubriand, por la venida de Balzar.

Dicen de Manató (Puerto-Rico) el 10 de diciembre:

En estos días falleció la muger que ya contaba 120 primaveras, de la cual nos ocupamos en el artículo que sobre casos de longevidad ocurridos en este partido se publicó en el número 76 del *Boletín Mercantil*. Dicha muger se llamaba María Marquez y á no haber sido por una enfermedad que le sobrevino, haciéndola descender al sepulcro, creemos hubiera existido hasta completar el siglo y medio.

Palma

19 DE FEBRERO.

Boletín religioso.

Santos del día.

SAN LEON, OBISPO Y CONFESOR,
Y STA. IRENE, VIRGEN.

San Leon que por la multitud de sus milagros mereció el nombre de Taumaturgo, nació en el territorio de Ravena, de padres cristianos, los cuales pusieron el mayor cuidado en la educacion de este niño que desde su infancia se hallaba prevenido con las más dulces bendiciones del cielo. Movido de la fama de santidad que disfrutaba el obispo de Ravena, se puso bajo su direccion, y conociendo el prelado la utilidad que á la Iglesia reportaria un ministro de las calidades de Leon, le confirió las sagradas órdenes. Por aquel tiempo ocurrió la muerte de Sabino, obispo de Catania en Sicilia, y los electores por un impulso superior eligieron á nuestro santo, el cual á pesar de sus escasas y resistencia vióse obligado á aceptar tan alta dignidad. En poco tiempo se hizo celebre su nombre en todo el mundo cristiano por su apostólico celo, por las victorias que consiguió sobre los herejes, y por los grandes milagros que obró Dios por su intercesion. Los emperadores de Constantinopla le llamaron á su corte para conocer á un hombre tan extraordinario; y finalmente despues de diez y seis años de gobernar su diócesis como un verdadero pastor de sus ovejas, murió en el Señor por los años de 716.

Santa Irene fué compañera en el ejercicio de las virtudes de la grande Gertrúdis, con las que ilustró el Señor su Iglesia en el siglo VII, dando á las virgenes un modelo que imitar y al resto de los fieles un dechado de cristiana perfeccion.

ANUNCIOS

OFICIALES.

CONTADURÍA DE HACIENDA PÚBLICA DE LAS BALEARES.

La direccion general de Contabilidad de Hacienda pública al trasladar á esta Contaduría la real orden de 25 de enero próximo pasado, me dice entre otras cosas lo siguiente.

8.ª El descuento sobre los haberes de las clases activas y pasivas, computado en 50.000,000 de reales en el presupuesto de ingresos del año actual, exigible bajo las mismas reglas que regian hasta fin de diciembre último y comprendido según el mismo presupuesto y prontuario aprobado por real orden de 25 del mismo mes entre los ramos del Tesoro desde 1.º del mes actual, ingresará desde luego y con aquel título en las mismas cajas por donde se satisfagan los haberes á las clases que respectivamente les sufran, y figurará en las cuentas de rentas públicas correspondientes á las rentas cuyos productos se recauden en las propias cajas.

Lo que he creído oportuno se publique en los periódicos de esta capital para conocimiento de las clases á quienes compete atendidas las varias reclamaciones que sobre este particular se han promovido á la oficina de mi cargo. Palma 18 de febrero de 1854.—Estanislao Joaquin Pintó.

AVISOS

Retratista.

Ha llegado en esta ciudad un retratista en miniatura fotográfica, el cual ofrece retratos de varias dimensiones sobre tela, plancha metálica, cristal y cartolina.

Vive frente *can Figuera*, al lado de la tienda de las columnas, núm. 5, piso 3º.

Dá lecciones por nuevos métodos no conocidos.

Ventas.

Se desea vender un caballo de cinco años, de bastante alzada, y que puede servir tanto para montar como para tiro: en esta imprenta darán razon de su dueño.

La persona que desee comprar un potro de edad de treinta y tres meses y de buenas circunstancias, acuda en esta imprenta donde le darán razon del sugeto que lo vende.

Hay de venta un burro de buena edad, y á precio equitativo. En esta imprenta darán razon.

El domingo 19 del corriente mes de febrero, y siguientes días festivos, se venderá en pública subasta, un huerto de naranjos de los de primera calidad, sito en la villa de Sóller y punto denominado *la Huerta*. Esta venta se efectuará arregladamente al albalan de condiciones que obra en poder del oficial saché de dicha villa.

Sirvientes.

Un joven natural de San Marcial, de 26 años de edad, desearia encontrar casa para colocarse en clase de criado: es útil para guiar cualquier carruaje: también le es preferible marchar á Barcelona. Darán razon en el *hostal de can Viridango*.

SALON de Física recreativa.

Gran funcion extraordinaria para hoy domingo.

El Sr. Aldo despues de una hermosa funcion de juegos de mano, cortará la cabeza á un hombre: esta ilusion es completa.

Canto por la señora.

Entrada 9 cuartos.—Niños 6.—Lunetas 9.—A las 7 y cuarto.

NOTAS. El corte de la cabeza se ejecutará sin causar ninguna impresion desagradable á las señoras.

El Sr. Aldo da funciones particulares en las casas de los señores que lo soliciten, á precios módicos.